



# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



CUALQUIER persona que haya visto algún día la conferencia mañanera sabe que el Presidente puede difamar sin miramiento alguno. Ha revelado información confidencial del **Banco de México**. Ha dado a conocer correspondencia diplomática que, supuestamente, tendría que ser privada. Ha cantado canciones de **Chico Che**. Ha acusado sin pruebas a empresarios y periodistas.

TAMBIÉN ha violentado la autonomía del **Poder Judicial**. Ha insultado a los integrantes de los organismos autónomos. Y hasta ha violado la ley electoral al orquestar desde **Palacio Nacional** la campaña de **Morena** para el próximo año. ¿Y qué dice ahora el Presidente sobre el homicidio de 39 migrantes en una dependencia de su gobierno? Naaada. Según el mandatario, su silencio es para no entorpecer las investigaciones. Más bien parece que es para zafarse de las responsabilidades.

POR CIERTO que por orden del **INAI**, la **UNAM** puso a disposición del público la tesis de licenciatura de **Andrés Manuel López Obrador**. Al texto de 180 páginas, le faltan las primeras 10, tal vez para que no se vean sus dedicatorias.

EL TEMA de la tesis es "**Proceso de Formación del Estado Nacional en México 1824 - 1867**" y es tan entretenida como suena. Se parece a leer la transcripción de una mañanera en la que se habla del siglo 19... una vez más.

• • •  
NO ES por amarrar navajas, peero... ya van dos plantones de **Claudia Sheinbaum** al priista **Alfredo del Mazo**. El primero fue hace unos días, en el primer informe de labores del AIFA, y el segundo fue ayer, en la inauguración de la **Línea 2 del Mexicable**. ¿Pues no que muy amigos? Ni modo de pensar que la **jefa de Gobierno** sólo va cuando va el Presidente.

• • •  
UN FUERTE conflicto se está gestando en la alianza opositora de la **Ciudad de México**. Tanto del lado del **PRI** y del **PRD**, pero sobre todo del **PAN**, hay molestia por la adelantadísima campaña de **Santiago Taboada**. CON TODO y que hay otras y otros precandidatos, el alcalde de **Benito Juárez** ya tomó vuelo y han comenzado a aparecer bardas con su nombre en media docena de demarcaciones como **Azcapotzalco**, **Coyoacán**, **Cuajimalpa**, **Iztapalapa** y **Tláhuac**. DE AHÍ que dentro de las propias filas albiazules, los cercanos a **Xóchitl Gálvez** y **Lía Limón** preguntan con insistencia a **Santiago Taboada**: ¿y el piso parejo, apá?

• • •  
¡QUÉ RAROS son los gringos! Un **Gran Jurado** ordenó imputar penalmente a **Donald Trump** por pagos ilegales a una actriz porno. Lo más extraño es que se le va a juzgar, pero no hubo consulta nacional para que el pueblo bueno y sabio decidiera si se aplicaba o no la justicia. ¡Bien extraño!



## CIRCUITO INTERIOR

**LA BARDA** apareció hace unos días en los alrededores de la Universidad Iberoamericana.

**MUESTRA** una silueta de **Claudia Sheinbaum** y el nombre de la organización **Presidenta AC**, fundada en septiembre de 2022. Es decir, un truco más para violar la ley electoral.

**SEA LO** que sea, hay quien asegura que al ver la pinta es inevitable sentir... ¡mucho terror!

**TODO PORQUE** una de las fundadoras de esta agrupación es **Gabriela Jiménez**, quien hace poco fue multada por el INE tras descubrirse que para promover la revocación de mandato del Presidente había conseguido 15 mil firmas ¡de muertos!

**Y SI SABEN** rubricar, con mayor razón deben estar preparados para pintar con brocha gorda.

...  
**EL ÚLTIMO** tiempo de este menú personalizado está por servirse.

**PRIMERO**, la diputada **Martha Ávila** anunció que promovería reformas a la **Ley de Establecimientos Mercantiles** para castigar aquellos que discriminen, todo a raíz de las quejas contra la cadena Sonora Grill.

**HACE** unos días se aprobaron las modificaciones y ayer mismo se anunció que la CDMX iniciará un proceso justo contra estos restaurantes.

**¿ALGUIEN** pidió la cuenta? Dicen que la multa podría alcanzar los 2.5 millones de pesos.

[circuitointerior@reforma.com](mailto:circuitointerior@reforma.com)



## línea10

DEMIS FUENTES

**LA BARDA** apareció hace unos días en los alrededores de la Universidad Iberoamericana.

**MUESTRA** una silueta de **Claudia Sheinbaum** y el nombre de la organización **Presidenta AC**, fundada en septiembre de 2022. Es decir, un truco más para violar la ley electoral.

**SEA LO** que sea, hay quien asegura que al ver la pinta es inevitable sentir... ¡mucho terror!

**TODO PORQUE** una de las fundadoras de esta agrupación es **Gabriela Jiménez**, quien hace poco fue multada por el INE tras descubrirse que para promover la revocación de mandato del Presidente había conseguido 15 mil firmas ide muertos!

**Y SI SABEN** rubricar, con mayor razón deben estar preparados para

pintar con brocha gorda.

**EL ÚLTIMO** tiempo de este menú personalizado está por servirse.

**PRIMERO**, la diputada **Martha Ávila** anunció que promovería reformas a la **Ley de Establecimientos Mercantiles** para castigar aquellos que discriminen, todo a raíz de las quejas contra la cadena Sonora Grill.

**HACE** unos días se aprobaron las modificaciones y ayer mismo se anunció que la CDMX iniciará un proceso justo contra estos restaurantes.

**¿ALGUIEN** pidió la cuenta? Dicen que la multa podría alcanzar los 2.5 millones de pesos.

demisfuentes@reforma.com



# EL CABALLITO

## El pendiente de Airbnb en CDMX

Un tema que sigue en el aire es la eventual regulación de Airbnb en la Ciudad de México. Le contamos que hace unos días el presidente de la Canaco, **José de Jesús Rodríguez**, en reunión con legisladores locales pidió tomar medidas porque la competencia de quienes ofertan hospedaje a través de esas



José de Jesús Rodríguez

ESPECIAL

plataformas es desleal con los hoteleros, quienes pagan impuestos específicos. La regulación, nos recuerdan, está en la mira de las autoridades capitalinas; sin embargo, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, señaló que han revisado experiencias en otras ciudades y es complicado, por lo que tal vez sólo puedan enfocarse

en revisar el número de cuartos rentados. El punto es que hay un enredo que aún no logran desamarrar, mientras hay voces ciudadanas que se siguen quejando y los turistas siguen demandando esos servicios.

15-MET

## Todo se vale para educar a ciclistas

Nos cuentan que la alcaldía Azcapotzalco, encabezada por la panista **Margarita Saldaña**, busca educar a los ciclistas de una manera poco convencional. Nos detallan que hace



Margarita Saldaña

ARCHIVO EL UNIVERSAL

dos días se comenzó con un programa de reparación de bicicletas, que irá acompañado de pláticas de primeros auxilios y acerca del Reglamento de Tránsito para usuarios de este transporte. Nos aseguran que la alcaldesa expresó que como parte de las políticas públicas de los gobiernos está garantizar la seguridad de los

peatones y ciclistas, por lo que su administración trabaja en crear programas que promuevan la movilidad segura entre quienes hacen uso de la vía pública. ¿Qué tal?

## Redes sociales, retos y adolescentes

Nuevamente el uso de redes sociales, retos virales y adolescentes está en el ojo del huracán en el Estado de México. El secretario de Educación, **Gerardo Monroy**, pedirá a TikTok que retire de la plataforma contenidos que podrían poner en peligro la vida de niños y adolescentes, desde *bullying* hasta retos virales que llevan a los jóvenes a desaparecer. Esto también había sido señalado por el alcalde de Nezahualcóyotl, el morenista **Adolfo Cerqueda**, quien ha pedido la supervisión de los padres de familia. Pero estas aseveraciones contrastan con la postura de la Comisión de Búsqueda de Personas en el Estado de México, que dirige **Sol Salgado**, quien declaró que no hay casos reportados de jóvenes que desaparecen y luego aparecen debido a retos virales. Lo que es un hecho es que el uso de las redes sociales por adolescentes y sus consecuencias es siendo un punto que preocupa a las autoridades mexiquenses, pero todavía pareciera que no hay una estrategia en común para abordarlo.



**SOBREAVISO**

**René Delgado**

Opine usted:  
sobreaviso12@gmail.com

@Sobreaviso0

37



# Suma de errores

**E**l horno crematorio en que la negligencia oficial convirtió el centro de detención migratoria en Ciudad Juárez es la más cruel expresión del peligro de operar cambios en el gobierno sin dominar la administración, impulsar consignas en vez de políticas y confundir voluntad con realidad.

Tamaño tragedia –por la cual el Ejecutivo no guardó ni un minuto de silencio– avisa de cuánto puede ocurrir no sólo en el campo social, sino también en el político, diplomático y, en un mal rebote, el económico. Ya sin poder corregir, más vale no continuar procediendo de esa manera.

Así como una suma de errores no arroja por resultado un acierto, ir de derrota en derrota tampoco lleva a la victoria.

...

Si desde el inicio del sexenio la confusión y la precipitación comenzaron a perfilarse como sello de la gestión, hoy los posibles efectos de tal batiburrillo se asoman como una amenaza y colocan al gobierno en un laberinto donde se puede perder, tras haber generado expectativas superiores a la esperanza de encontrar un mucho mejor camino.

Variado y nutrido ha sido el repertorio de la confusión. Elección con revolución. Velocidad con prisa. Comunicación con información. Hablar con orar. Humildad con vanidad. Réplica con vituperación. Símbolos con signos. Chantajes con supuestas acciones anticorrupción. Transformación con deformación. Abrazos con balazos. Delincuencia social con crimen organizado. Zancadillas con tropiezos. Convicción con dogma. Lealtad con capacidad. Contrapesos con adversarios. Adversarios con traidores. Fines con medios. Polarizar con politizar... Tal como ahora no se distingue a una cárcel improvisada de un albergue provisional o a los zopilotes de las avestruces.

En esa lógica y sin negar aciertos particularmente en el ámbito laboral, sindical, salarial, fiscal, social y parcialmente en el petrolero y económico, se emprendieron acciones sin calcular las consecuencias ni fijar prioridades. Cambios sin gobierno de ellos. Programas sin planeación. Obras disfuncionales. Reformas a destiempo y sin oportunidad –destacadamente la político-electoral. Aventuras como la de precipitar desde 2021 el juego sucesorio que, desde entonces, distrae la acción de gobierno y la atención de los nominados, mientras símbolos adoptados como emblema de un ejercicio distinto del poder se desploman o desvanecen.

Hoy, esa práctica política –si así se le puede llamar– cruje y amenaza con provocar colapsos como el visto o rupturas por ver.

...

Lo ocurrido la noche del lunes en la cárcel para migrantes de Ciudad Juárez es –como asume la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez– indignante e imperdonable y no se redime ni reivindicada con sólo castigar a los directamente responsables.

Esa tragedia, aun cuando le pese al presidente de la República, es un crimen de Estado porque deriva de una política migratoria concebida e instrumentada con impresionante pragmatismo, mayor

ligereza y muy poco humanismo. Duele, pero no asombra lo acontecido. Era cuestión de tiempo para que sucediera. Se dieron todos los pasos necesarios para ello.

Aquello empezó por abrirles la puerta a los migrantes y, más tarde, por conveniencia darles un portazo para satisfacer a Estados Unidos y hacerse de una palanca de negociación con ese vecino. Ese giro se acompañó de ese vicio presidencial de ignorar la estructura y la organización del gobierno, privilegiando el encargo sobre el cargo. Así, con la mano en la cintura, se transfirió de Gobernación a Relaciones Exteriores la responsabilidad de la política migratoria.

La coronación de esa decisión, ajena al humanismo que se pregona, fue la salida de Tonatihu Guillén del Instituto Nacional de Migración, especialista y conocedor del tema, y la llegada a la dependencia de Francisco Garduño, especialista y conocedor de reclusorios y reos. Elocuente nombramiento de quien –hasta el momento de escribir estas líneas– no ha dado la cara por lo acontecido, mientras los titulares de aquellas dos secretarías, jefes de aquel por ley o por acuerdo, resbalan cualquier responsabilidad, ansiosos porque el fuego que calcinó a las víctimas no quemó su ambición personal.

La aceptación del gobierno de retener a los migrantes sin contar con recursos, condiciones ni infraestructura para acogerlos con respeto a sus derechos no podía



concluir sino en una tragedia. Sólo así se explica que a los migrantes en tránsito se les dispense trato de parias y a quienes llegan a residir arriba de El Bravo se les reconozca como héroes anónimos. La esquizofrenia.

Ahora nomás falta que, ante lo sucedido, Claudia Sheinbaum decline incorporar a Adán Augusto López y Marcelo Ebrard a su gabinete si, finalmente, no ocurre un nuevo accidente en el Metro o ese sistema de transporte deja de entorpecer su posibilidad de mudarse a Palacio Nacional.

...

A la tragedia acontecida en aquella prisión improvisada de Ciudad Juárez que, desde luego, altera el juego de la sucesión presidencial, puede seguir un desastre político.

Tras el fracaso de la reforma constitucional del régimen político-electoral, el aferramiento al plan B electoral, cuyo destino está cantado, ya contamina la designación de los nuevos consejeros electorales y puede terminar por impactar las elecciones del año entrante.

El tiempo de rectificar se dejó pasar. Lo único posible ahora es dejar de proceder como se ha venido haciendo, sobre todo, si se ponen vidas en juego. Es imperdonable lo sucedido, sobre todo, si sostiene la política migratoria como si nada.

#### EN BREVE

La presunta licenciada que aún despacha como ministra debería copiar, dando o no crédito, el comunicado 233 de la Universidad Nacional. Hay un recado para ella.

***Operar cambios en el gobierno sin dominar la administración y aplicar políticas sin control ya provocó una tragedia, mejor dejar de proceder así. Podría seguir un desastre.***



## Rozones

### Nuño y la apertura

Quien sí entendió que es necesaria la apertura y el flujo de información hacia los medios es **Jorge Nuño Lara**, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, quien ayer ofreció su primera conferencia de prensa como titular de la dependencia, para dar a conocer su plan de obras de infraestructura para 2023. Una conferencia necesaria desde el inicio de la actual administración –y que jamás se observó– con una apertura importante por parte de su titular, así como de los subsecretarios que lo acompañaron. Su participación, sin duda, se separa de la que tuvieron sus antecesores, **Javier Jiménez Espriú** y **Jorge Arganis Díaz-Leal**. La claridad de Nuño para explicar los temas dejó bien y de buenas a algunos periodistas, según nos cuentan. La transparencia del funcionario permitió que ninguna duda quedara sin responder, ni cabotaje, ni Categoría 1 de Aviación. Bien por el funcionario, y por el área de comunicación social, que atendió la necesidad de comunicar, como bien lo mencionó el secretario.

### "Larga vida al INE"

Con la presencia de familiares, entre aplausos y con un ambiente que se empezaba a cargar de nostalgia, incluso algunos con lágrimas, nos comentan, fue como se dio la despedida de los cuatro consejeros que dejan sus cargos a partir del 3 de abril, pero que anoche participaron en su última sesión del Consejo General del INE. Ahí recibieron el reconocimiento por parte de sus colegas y equipos de trabajo. Los únicos que no se quedaron a esa especie de "festejo", lo cual era de esperarse, fueron los representantes de Morena, **Eurípides Flores** y **Julieta Ramírez**, quienes después pronunciar señalamientos críticos contra **Lorenzo Córdova**, abandonaron la llamada "herradura de la democracia" y se evitaron ser testigos de las distinciones que los demás presentes le hicieron a los consejeros salientes. "Larga vida al INE", clamó Lorenzo Córdova, horas antes de que empezara una nueva etapa para el órgano electoral que estará inaugurada por... una tómbola.

### "Con un presunto violador"

Y fueron las regidoras que integran el cabildo del municipio de Veracruz las que exhibieron al regidor morenista **Sebastián Cano Rodríguez**, la noche del miércoles pasado. "No podemos estar compartiendo una mesa con un presunto violador... nos vamos a retirar", señalaron, mientras el aludido daba tragos de agua y se acomodaba el cubrebocas que portaba. Las mujeres se levantaron entonces de la mesa y salieron del salón. En solidaridad las siguieron los hombres panistas y así por falta de *quorum* fue que se reventó la sesión. Nos hacen ver que, de acuerdo con la información dada a conocer por la regidora **Belem Palmeros**, el morenista enfrenta señalamientos de al menos 16 mujeres por presuntos actos de acoso y violencia sexual y tres denuncias penales, una de ellas por el delito de violación. Se tiene previsto, precisó, que se sumarán cuatro más para hacer un total de siete.

### Cuevas y los migrantes

Lo que dijo ayer la alcaldesa de Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, podría pasar como otra de sus ocurrencias, si no fuera delicado a la luz de la tragedia ocurrida hace tres días en Ciudad Juárez, nos hacen ver. Y es que Cuevas anunció que los migrantes que acampan afuera de la Comar en la plaza Giordano Bruno serán reubicados en una "casa del migrante" y que la plaza será



"tapiada y remodelada". Por supuesto no faltó quien criticara el que la funcionaria pudiera estar circunscribiendo el problema migratorio a una afectación de la imagen urbana. Declaraciones como éstas no provocan incendios, pero sí abren la puerta para que se genere un entorno de odio, que puede ser caldo de cultivo para agresiones en contra de quienes sólo buscan salir de la miseria. La Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, se sumó a cuestionar el clasismo y el racismo detrás de los dichos de la alcaldesa.

### Rispeidez ante vacíos en el Inai

Fuerte acusación hizo el senador **Germán Martínez** en contra de **Ricardo Monreal**, pues lo señaló por prácticamente ser el cerebro del amparo que presentó **Yadira Alarcón**, quien fue vetada por el Presidente tras ser designada por el Senado para ser comisionada del Inai. Según el integrante del Grupo Plural, el coordinador de Morena impulsó el amparo de Alarcón para, de este modo, cumplir con el "capricho presidencial" de dejar inoperante al órgano de transparencia, pues dicho recurso fue utilizado de pretexto para que la mayoría legislativa en el Senado dijera que no se podía avanzar en los nombramientos de los comisionados pendientes. Se trató de una "chicanada" de Monreal, según Martínez. El zacatecano rechazó las críticas, pero el hecho es que al final el Senado no nombró un nuevo comisionado y el Inai entrará en la inoperancia.

### AMLO no las deja pasar

Y fue el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** quien devolvió las críticas que han realizado legisladores estadounidenses a su administración por presuntamente ceder espacios a las bandas del crimen organizado. Sólo que lo hizo de una forma más sutil. Calificó la muerte de estadounidenses por sobredosis de fentanilo como una "crisis humanitaria". Hasta ahora Estados Unidos ha conocido crisis humanitarias en Centroamérica, África y en el sureste asiático, pero que se mencione que en su propio territorio se vive una crisis humanitaria... uf. "Es mucha la adicción, es mucho el consumo. Ahí, también lo digo con mucho respeto, tienen ellos que atender lo social", agregó el mandatario, que en varios días no se ha movido de ese discurso.



## RED COMPARTIDA

### LA GENTE DE DELFINA <sup>2</sup>

**L**a 4T pondrá toda la carne en el asador para hacerse del Estado de México y además del coordinador de campaña, Horacio Duarte, y del senador Higinio Martínez, más morenistas irán a recorrer la totalidad de los municipios para hacer campaña en favor de la maestra en sus días no hábiles. Hasta ahora, se sabe que a la jefa de Gobierno de la CD-MX, Claudia Sheinbaum, le corresponden 16 demarcaciones; a la guerrerense Evelyn Salgado otras 16; al michoacano Alfredo Ramírez Bedolla le tocará caminar diez; al hidalguense Julio Menchaca, nueve; al de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, le corresponden siete; el potosino Ricardo Gallardo caminará ocho; mientras que al resto de los morenistas les toca solo uno de entre los más poblados del Edomex.

**P**odría dar risa si no fuera porque, en el fondo, es un verdadero problema. El asunto es que en la Cámara de Diputados se buscó el consenso para aprobar una iniciativa que impida que los violentadores de mujeres tengan siquiera el derecho a ser candidatos a cualquier cargo de elección popular y de todos los oradores que se pusieron en la lista para hablar del tema sólo uno, uno, se anotó para hablar en contra de esta disposición, el diputado del PT y candidato presidencial Gerardo Fernández Noroña que abiertamente se opuso a una decisión de toda la cámara.

**E**n el Metrobús, de María del Rosario Castro, sigue la investigación del proceso por el cual se eligió a Limpiacero como proveedora de los servicios de limpieza. Resulta que durante el desarrollo de la compra METROBUS/LPN/001/2023 se solicitó apoyo al OIC, de Roberto Moreno, porque se dejaba de lado el manual de operaciones y a la ley porque añadieron requisitos. Luego, una vez elegida la ganadora se presentó una inconformidad el 24 de febrero, pero fue hasta el 10 de marzo cuando se pidió a la quejosa más pruebas contra la libre participación y aunque fueron entregadas, el asunto sigue sin respuesta.

**P**D: Ayer la familia de Eduardo Noguera López Portillo, Isafas Montejo Ayala y Martín Leonardo Pérez Aguirre cerraron la carretera federal México-Cuernavaca a la altura del pueblo de Parres, en Tlalpan, a pesar de que se reunieron con el fiscal general de Morelos, Uriel Carmona. Ellos desaparecieron en la zona de Río Seco y los municipios de Tehuixtla y Tlzapotla en donde la fiscalía ya hizo trabajo de campo, lo malo es que hasta ahora no hay noticias de los desaparecidos.



# Delfina y Manolo Jiménez arrancan como punteros 4/

A partir del primer minuto del 1 de abril arrancarán las campañas políticas en el Estado de México y Coahuila en la búsqueda de las gubernaturas de esas entidades, y por lo que se aprecia en estos momentos con claridad, es que Delfina Gómez le quitará el bastión más importante que tienen los priistas, mientras que Manolo Jiménez, candidato del PRI, PAN y PRD, camina tranquilo rumbo hacia la victoria.

Durante los próximos dos meses subirán de tono las hostilidades, particularmente en Edomex y aunque la candidata de Morena, PT y PVEM es muy vulnerable por la estela de corrupción que dejó en su paso por la SEP y el ayuntamiento de Texcoco, en donde se hizo célebre por hurtarle el 10 por ciento de sus sueldos a los trabajadores, tiene el triunfo en la bolsa, porque el gobernador Alfredo del Mazo simplemente dejó tirada a

su suerte a Alejandra del Moral, ya que el gobierno estatal se mantendrá al margen de la elección en cuanto apoyos de todo tipo.

Si Enrique Peña Nieto cuando era mandatario estatal se hubiera comportado como lo hace ahora Del Mazo, éste no hubiera podido ganarle en ese entonces a la maestra Delfina Gómez. Esa es la cruda realidad, ya que mientras el hijo predilecto de Atlacomulco echó toda la carne al asador para que el PRI mantuviera la plaza, ahora el último de la estirpe del macista ha renunciado a tal misión y ello

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo Sánchez Cano**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

representa, sin duda, que la coalición Va por el Estado de México, conformada por el PRI, PAN, PRD y lo que queda de Nueva Alianza, sufrirá una dolorosísima derrota con serias repercusiones para los comicios del 2024.

Se jacta Alfredo del Mazo de no haber metido las manos en las elecciones intermedias realizadas en territorio mexiquense en el 2021, en las cuales los candidatos del PRI, PAN y PRD se alzaron mayoritariamente con la victoria, al tiempo de recuperar municipios que estaban en manos de Morena y sus aliados. Sin embargo, ello no corresponde totalmente a la realidad, ya que si bien es cierto que el góber se mantuvo al margen, la verdad es que los candidatos ganadores estaban que echaban chispas por la falta de apoyo del priista número uno de la entidad y hasta la fecha existe ese ánimo de animadversión contra el jefe del Ejecutivo estatal.

Salvo que la militancia de los aliancistas salga a rifársela en las calles y que la clase política priista que tienen la franquicia del grupo Atlacomulco, le metan billete y capacidades políticas a la campaña y los empresarios de abolengo que han crecido a la sombra del PRI y del PAN hagan lo mismo, pues

diremos que la suerte está echada a favor de Delfina Gómez, más cuando Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado, huyó como las "chachas", favoreciendo a Morena.

Cierto, el rechazo al presidente López Obrador de las clases medias en la capital del país, se ha extendido a toda la zona metropolitana del Valle de México e incluso ya llegó a los municipios que gobierna Morena como Ecatepec, Nezahualcóyotl y todos los de la franja oriente de la entidad y ello, de suyo, complica que Morena y aliados tengan el camino despejado rumbo a la victoria.

En estos momentos se puede aseverar que Delfina va arriba en las encuestas, pero cualquier error personal o de su equipo o alguna "nefasta revelación", así como algún desacierto mayor del presidente, o incluso de Claudia Sheinbaum, por la vecindad entre ambas entidades, los electores lo cobrarán el día de la elección.

Como un gran laboratorio electoral veremos al Estado de México, ya que por un lado estará operando toda la fuerza del gobierno federal para apoyar a la maestra Gómez, mientras que la sociedad civil y en general el "pueblo bueno" saldrán a las calles para impedir que Morena gobierne esa entidad y

con ello, se multipliquen los problemas como el mismo avance del crimen organizado.

Como se aprecia en las encuestas serias que miden la popularidad de López Obrador, ya ni con las mañaneras mantiene los índices de popularidad, por ello, en Palacio Nacional se mantienen prendidas las alarmas ante la posibilidad de la derrota en el Estado de México.

En tanto, en Coahuila las cosas suceden al contrario, el candidato del PRI, PAN y PRD, Manolo Jiménez, camina sin despeinarse rumbo a la victoria, aunque ello no significa que haga confianza y se tire a la hamaca; al contrario, el joven candidato de los aliancistas comenta a quien quiera escucharlo que el exceso de confianza no corre por su ADN, por el contrario, saldrá desde el día uno de la campaña como si la contienda política estuviera empatada.

Ni aun agrupándose nuevamente Morena con el PT, es decir, el senador con licencia Armando Gadiana y Ricardo Mejía, podrían ganarle a Manolo.

Cierto, a través de encuestas cuchareadas el rey del carbón advierte que está muy cerca de su adversario priista, aunque la realidad es que está a dos dígitos.



Gerson Hernández

14

# Apellidos de la clase política. Linajes del poder

**El linaje** es la ascendencia o descendencia de una familia noble. En la historia de las clases políticas existen apellidos que muestran un poderío internacional como: Hitler, Kennedy, Mussolini, Putin, Trump, Thatcher, Pinochet, Churchill, entre otros.

**E**n México, los apellidos de Moctezuma, Cortés, Juárez, Díaz, Madero, Zapata, Elías y Cárdenas marcaron la construcción histórica de México desde el siglo XV; y actualmente lo hacen: Colosio, López, Obrador, Ebrard, Sheinbaum y tan tan.

Una de las herramientas para conocer los árboles genealógicos es Family search, un proyecto de la Iglesia de los Mormones, que en Estados Unidos resguarda microfilms desde el siglo XIX y que contienen libros parroquiales, registros de divorcios, defunciones; y tienen como objetivo hacer una reconstrucción familiar por medio de un árbol genealógico. Esa religión tiene la idea que cuando ingresa un nuevo integrante a su comunidad se les perdonan todos sus pecados. Estos documentos se encuentran en la bóveda de montaña de granito en Salt Lake City en la ciudad en Utah, en Estados Unidos.

Se tienen registros de 2.4 millones de rollos de microfilms de árboles genealógicos de los cuales hay 727 mil microfichas y 356 mil libros en 110 de 195 países en el mundo. Los apellidos más populares en México son: González, López, García, Cruz y Pérez. A continuación se muestra qué tan popular o no son los apellidos de los suspirantes a la Presidencia de la República de acuerdo con el portal <https://www.familysearch.org/es/surname>

El apellido de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es judío, e Israel es uno de los países donde se concentra. Existen en Rusia 22 personas en el árbol familiar, 11 en EU y uno en Polonia. Hay registro de 64 familias en el mundo con ese apellido. Asimismo, el primer apellido del titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, es de origen francés, país en donde se autoexilió después del accidente de la Línea 12 del Metro. Actualmente hay 258 familias con ese apellido en la tierra de Kylian Mbappé, 16 en Alemania, tres en México, y 448 en todo el mundo.

Con respecto al primer apellido del titular de Bucareli, Adán Augusto López, es muy popular en México con 89 mil 515 personas en el árbol familiar, uno de ellos el mismo presidente López Obrador. El segundo país donde aparece más ese apellido es España con 67 mil 740 personas. Curioso que sea esta nación a la cual se le aborrece tanto en el discurso presidencial, pero al mismo tiempo es tan popular ese apellido. Y si hablamos de Obrador, es España donde hay más personas con ese apellido, con 378, Filipinas con 31 y Chile con 15. En el mundo sólo hay 798 familias con el apellido Obrador.

Comunicólogo político, académico de la FCPyS  
UNAM y maestro en Periodismo Político  
@gersonmecalco



VALOR CIVIL  
**EDUARDO  
LÓPEZ  
BETANCOURT**  
elb@unam.mx



## Adán Presidente

VA POR LA SILLA DE PALACIO

De manera contundente, Adán Augusto López Hernández, el actual Secretario de Gobernación, precisó en un programa radiofónico que será el próximo Presidente de México. Nótese, al igual que **Claudia Sheinbaum**, sin ruborizarse y mucho menos dejar duda, manifestó que será el próximo Jefe del Ejecutivo. Ambos personajes se desligan de las formas y la voluntad popular, para ellos no existen tiempos electorales, esto es, no hay actos previos de campaña, mucho menos momentos para iniciar eventos políticos. Les son irrelevantes las votaciones, ya es un hecho, según lo plantean, ocuparán la Primera Magistratura.

No es novedad que el Secretario de Gobernación mantiene una cercanía

histórica con el actual presidente, ya que son originarios del mismo Estado y han realizado actividades conjuntas. La característica especial se presenta cuando ha sido señalado como una nueva "corcholata".

Adán Augusto maneja todavía con mucha constancia el "tono" tabasqueño, producto del tiempo que ha radicado en aquellos lares. Sin duda se trata de un profesionalista que ha ocupado diversos cargos públicos, por ejemplo desempeñarse como Gobernador de Tabasco, encomienda a la que renunció para aceptar la titularidad de gobernación, ámbito donde se ha mostrado intenso y bien dispuesto a realizar actividades políticas.

Al igual que otros aspirantes, utiliza su importante responsabilidad para buscar la presidencia, aunque ello para Adán ya es un hecho. No se anduvo con "medias tintas", insistimos, fue claro al puntualizar que será el sucesor para seguir con los trabajos de la 4T. Para muchos esta postura es temeraria, pero viniendo de tan distinguido personaje, sus planteamientos deben ser juiciosos y debidamente analizados.

En el tema electoral debe haber prudencia y sobre todo el respeto que merecen los electores.



## A VUELO DE PÁJARO

**Miguel Cantón Zetina**  
@MiguelCanton1



El caso de  
@Ricardo-  
MonrealA  
que se "ali-  
neó" a @Par-

tidoMorenaMx, es muy  
incómodo para el gobier-  
no de @lopezobrador\_ y para @Claudiashein.

No saben qué hacer con él. ¿Gobierno de cdmex? lidiarían con Monreal como si fuera de la oposición. ¿Gabinete? Sólo al margen de la política.